

MARCELO LIMA: “EN SAN JUAN TENEMOS UN CLÚSTER MODELO DE EMPRESAS RECICLADORAS”

El vicegobernador de la provincia cuyana participó del precongreso de gestión integral de residuos sólidos, que se realizará en 2019, y repasó con la revista las políticas ambientales de la administración del gobernador Sergio Uñac



En el contexto del precongreso que tuvo lugar en la Universidad ISALUD, del II Congreso Internacional sobre Gestión Integral de Residuos Sólidos Urbanos que se realizará los días 10, 11 y 12 de abril de 2019 en San Juan, el vicegobernador de esa provincia, Marcelo Lima, conversó con la Revista y analizó la situación del distrito.

-¿Qué programas han llevado adelante para apuntalar la gestión de los residuos urbanos?

-En primer lugar, pensamos la erradicación y el saneamiento de basurales y pusimos en marcha el programa Misión Buen Ambiente con el que empezamos a sostener la gestión ambiental en los 19 departamentos que tiene

la provincia, y eso nos permitió mejorar la recolección diferenciada, al mismo tiempo que íbamos generando conciencia en la población de que la responsabilidad era de todos.

Dotamos también para ello de camiones recolectores con cajas compactadoras a cada departamento y un hito importante fue la creación del Polo Tecnológico Ambiental (Complejo San Juan), un terreno de 300 hectáreas donde hoy se realiza el tratamiento, recuperación y disposición final de las 600 toneladas diarias que provienen de 9 municipios del Gran San Juan, es decir un 80% del total de la población. Y para completar hicimos el Parque Industrial Tecnológico (PITAR) que es un clúster de empresas recicladoras y su modelo puede replicarse a otras regiones del país.

-El impacto ambiental de las empresas mineras fue observado por organizaciones ambientalistas ¿qué hicieron al respecto?

-En primer lugar, en materia de producción nosotros veníamos de abrir los mercados agrícolas y somos el primer exportador de uva fresca de la Argentina; también logramos ser los primeros exportadores de pasas de uva y de mosto concentrado; hemos diversificado nuestro mercado y mejoramos mucho la calidad en vinos finos y ahora somos los segundos exportadores, detrás de Mendoza que nos lleva una ventaja en cuanto a la comercialización.

En ese contexto, el desarrollo importante de la provincia en los últimos años ha sido la minería. El Gobierno puso en marcha una política de explotación bajo control ambiental y para la cual se creó una ley especial de protección, dándole así el marco legal que se necesita para las inversiones de alto riesgo minero. Fue creado un consejo consultivo académico, científico y comunitario y la secretaría de ambiente de la provincia hace un monitoreo de las aguas que circundan la explotación minera. El 70% de las exportaciones de la provincia provienen de la minería, de manera que para nosotros es un recurso que no podemos desechar.

-¿Cuál es la situación en salud?

-Están cubiertas las necesidades primarias, nosotros hemos descendido en cuanto a la mortalidad infantil, fueron creados centros asistenciales y uno de ellos es vanguardia en

Las claves del encuentro

- El II Congreso Internacional sobre Gestión Integral de Residuos Sólidos Urbanos tendrá lugar el 10, 11 y 12 de abril en la provincia de San Juan.
- Objetivo: poner en agenda y en las políticas públicas la gestión de los Residuos Sólidos Urbanos.
- Según la International Solid Wasted Association (ISWA) los impactos que los basurales a cielo abierto generan sobre la salud son peores que la malaria en India, Indonesia y Filipinas.
- Entre 2000 y 3000 millones de personas carecen de los servicios de aseo más básicos.
- Los basurales reciben aproximadamente el 40% de los residuos del mundo generados por 3,5-4.000 millones de personas.
- Con el programa Misión Buen Ambiente la provincia de San Juan ha recuperado más de 180.000 kilos de materiales; en 2019 el objetivo es lograr recuperar el 20% de los materiales aprovechables y en 2030, el 90%.

el país, el Hospital Rawson, de alta tecnología y que cuenta con un sistema muy novedoso en materia de farmacología, en medicamentos. Y cuando algún área necesita o requiere de los servicios del hospital simplemente se acciona la computadora y si se trata de un medicamento, se lo especifica y a través de los conductos que conectan la central farmacéutica con el hospital, se obtiene el producto.

¿Si a nivel nacional el traspaso de ministerio a secretaría nos impactó? En nuestra humil-



ATENCIÓN AMBULATORIA INTERDISCIPLINARIA DE PACIENTES CON DISCAPACIDAD

AV. RIVADAVIA 4684 CABA / 4901-9081
AV. CORDOBA 3534 CABA / 4862-0204
AV. PTE. PERON 1045 - SAN FERNANDO - PROV. DE BS. AS.
DR. EIZAGUIRRE 2431 - SAN JUSTO - PROV. DE BS. AS.

Web: www.cermisaludsa.com.ar
Mail: info@cermisaludsa.com.ar

de opinión la salud debe tener una jerarquía especial y no se le puede dar un carácter de secretaría, aparece como un “raviol” en el organigrama general y en realidad, la baja del presupuesto de alguna manera significa denigrar la salud. Volvimos a los tiempos anteriores a Ramón Carrillo cuando nos preguntábamos cómo podía ser que tuviéramos un ministerio de ganadería y no uno de salud, cuando parecía que valían más las vacas que la salud de las personas.

-El ajuste en el presupuesto nacional ¿de qué manera les va a impactar?

-Si bien San Juan tiene sus cuentas en orden y es una provincia prácticamente desendeudada y equilibrada, vamos a tener problemas muy serios. Nuestro gobierno dispone de tres grillas salariales reservadas para afrontar distintas contingencias, que se denomina Fondo Anticíclico y fue creado por ley para preservar recursos en épocas de bonanza y ser aplicados en tiempos de escasez. De esa manera contamos con un resguardo de dinero para distintas cuestiones y es cierto también que estamos financiando en la actualidad obras en rutas, por ejemplo la Ruta 40 donde la Nación ha dejado paralizada las tareas y es la provincia que por una cuestión de estrategia y de necesidad por el efecto multiplicador que tiene el sector de la construcción, es quien ha decidido financiar estas obras nacionales y convenir con la Nación la devolución del dinero.

-¿Cómo ha sido la relación de la provincia con Nación?

-Nosotros convivimos en la discrepancia, tenemos un proyecto filosófico completamente distinto, creemos que el Estado debe tener una presencia concreta, preocuparse por cuestiones que no solo tengan que ver con la seguridad sino que también debe estar presente en la asistencia, contribuir con los subsidios para que la gente que menos tiene pueda acceder y vivir de la misma manera que los que más tienen. Antes de que lleguen las elecciones, nosotros tenemos que sostener un programa preestablecido de obras y de desa-



Con la degradación del ministerio de Salud volvimos a los tiempos anteriores a Ramón Carrillo cuando nos preguntábamos cómo podía ser que tuviéramos un ministerio de ganadería y no uno de salud, cuando parecía que valían más las vacas que la salud de las personas

rollo de la provincia y hay algo importante que en estos momentos se mantiene *stand by* que es el Túnel de Agua Negra, un proyecto vial que atraviesa la cordillera y nos conecta con Chile y es el principal componente del corredor Bioceánico firmado en el 2009 por Argentina, Chile y Brasil. La licitación ahora se ha frenado por cuestiones de financiación por parte del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), pero esperamos que la situación se supere y la obra continúe su curso.

-¿Cuáles son las urgencias que tiene la provincia de acá al 2019?

-La situación nos complica también el Fondo Sojero, que era un ingreso no solo provincial sino también municipal, que servía para obras de infraestructura que los municipios habían encarado y al haberse cortado el presupuesto se vieron afectadas. Bueno, hoy no lo tenemos y la provincia decidió continuar con ese financiamiento y esto ha complicado también ayudas que ahora dejaron de percibirse por parte de los sectores más vulnerables, no solo aquellos beneficiados por la AUH, sino también a las asignaciones para discapacitados, que se han eliminado. Esto nos ha complicado y generado una necesidad de revisión de todo el sector social en materia inclusiva y estamos monitoreando en forma permanente a esos sectores para no dejarlos aislados. 